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НИВЕРПИТЕТ 
ща для преподавателей и студён iX^t' 

Указом президента РС(Я), в 
мае прошлого года была создана 
Биржа труда студентов и моло-
дежи. Основными задачами бир-
жи стали организация работы 
стройотрядов и волонтеров.' 

В этом году стройотряды, те, 
что из числа студентов ЯГУ, были 
направлены в город Ленек, на 
устранение последствий павод-
ка, восстановительные, ремонт-
ные и строительные работы. 
Всего в Ленек, из ЯГУ поехало 
263 человека. Это были студен-
ты из ФЭИ,ЮФ, ИМИ,ФТИ,ИФК, 
ИТФ, ПИ и МИ. Медицинский 
институт представляли 5 деву-
шек,отвечавших за здоровье сту-
дентов и следивших за соблюде-

нием санитарно-эпидемиологи-
ческих норм в лагере. Жила вся 
эта студенческая бригада в па-
латочном городке. Комендантом 
этого городка был назначен Петр 
Федорович Макаров, командир 
сводного молодежного студен-
ческого стройотряда. С ним -мы 
решили поговорить. 

- Петр Федорович, какого 
числа вы выехали в Ленек? 

- 7 июня мы вылетели из 
Якутска._ Летели через город 
Мирный. 

- Это была первая партия? 
- Да. Тогда,вместе со мной вы-

летело 45 студентов. 
- И вот вы приехали... 
- Вообще-то, в Ленске нас 

должны были встретить, но там 
заявили, что не нуждаются в на-
шей помош,и. Но потом, с по-
мощью Александра Константино-
вича Акимова, все неувязки были 
улажены и нам выделили место 
под палаточный городок и обес-
печили работой. Сначала нас 
разместили на месте бывшей 
сгоревшей пилорамы, на объезд-
ной дороге. Но нас это место не 
устраивало. Во-первых,далеко от 
места работы, во-вторых, место 
это не отвечала требованиям по-
жарной безопасности. Там всюду 
были опилки. Да и по объездной 
дороге круглосуточно ездили 
БЕЛАЗы, не давая спокойно от-
дохнуть. Так что мы настояли на 

смене места. Тут скажу 
спасибо Семену Ильичу 
Зельбергу, вице-прези-
денту АЛРОСА, который 
разрешил нам размес-
титься на территории 
стадиона "Алмаз". И уже 
10 числа мы поставили 
там свои палатки, начали 
устраиваться и парал-
лельно убирать грязь, му-
сор, завалы. 

- Это была первая 
ваша работа? 

- Да,хотя многие из на-
шего отряда уже были 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы м и 
строителями. Но мы ни 
от какой работы не отка-
зывались, брались за лю-
бое задание. И в тече-
ние месяца мы занима-
лись уборкой мусора, за-
валы разбирали,дома. 

- Каковы были ваши 
первые впечатления от 
города? 

- Город был в страш-
ном состоянии. Не было 
ни одной улицы,где мож-
но было бы напрямую 
проехать на машине. Не-
возможно было маши-
нам, едущим навстречу 
друг другу, разъехаться. 
И где-то через дней 10-
15 после начала нашей 
работы картина стала 
совсем другая. Улицы 
стали походить на улицы. 
Мы работали там в две 
смены. Днем и ночью. Но 
не хватало техники, не 
было поставок,а местные 
не хотели помогать. Не-
которые даже приходили 
и издевались над ребя-
тами: мол, они приехали 
к нам в город деньги за-
рабатывать. Были даже 
маленькие конфликты с 
местными на этой почве. 
Ребятам просто обидно 
было, что они приехали 
помогать,а местные с та-
кими заявлениями к ним 
идут, ничем не помогают. 
Бывало даже такое, что 
вот мы убрали место, 
очистили от мусора, а на 

следующий день там опять зах-
ламлено. Это со своих дворов 
местные выносили мусор и 

•просто выкидывали, не собирая 
хотя бы в кучи. И приходилось 
очищать эти улицы по второму и 
третьему разу. В общей слож-
ности мы в течение месяца вы-
везли где-то около тысячи ма-
шин мусора. Это огромный объ-
ем. После этого, где-то в пятых-
десятых числах июля, уже наме-
тились кое-какие объекты и мы 
начали заниматься чисто строи-
тельством. 

- И какие объекты вы взяли? 
- В начале, мы брали объекты 

под ремонтно-восстановитель-
ные работы. По улице Ленина 
больше десяти домов двухквар-
тирных. Разбирали полы, вытас-
кивали утепление,опилки,сушили 
все это. Разбирали завалинки 
снаружи. Но опять-таки из-за от-
сутствия материала приходилось 
долго ждать, затягивать ремонт. 
Впоследствии, когда нам дали 
другие объекты, некоторые дома 
так и остались недоделанными 
из-за отсутствия материалов. 
Некоторые мы потом доделали,а 
остальные дома • передали дру-
гим бригадам. После этого, мы, в 
основном, работали в поселке 
Нюя, там, где новое строитель-
ство было. Также "Тамбовская 
площадка" в самом Ленске. Она 
так называлась, потому что там 
строились сборные дома, посту-
пившие из города Тамбова. За-
ливали железобетонные фунда-
менты, расчищали территорию.А 
где-то около ста с лишним сту-
дентов поочередно работали на 
"Алросалеспром". Они работали 
там в три смены, круглосуточно. 
Кто-то, может, читал, что специа-
листы АЛРОСАдовольны работой 
наших студентов. Еще около 120 
студентов работали в поселке 
Разведчик. Это Ленанефтегазо-
вский поселок. Там очень много 
домов было затоплено. Мы,опять 
же, работали на ремонте и вос-
становлении домо?,и полностью 
очистили поселок от грязи, при-
несенной паводком. И жители 
этого поселка тоже остались 
очень довольны нами. Студенты 
действительно огромный объем 
работ проделали. Вот там с 
местными никаких разногласий 
не было. Хотя первоначально 
местные опасались, считали, что 
студенты - народ молодой, 
бесшабашный. Потому что после 
первого паводка туда тоже при-
езжали работать студенты,но не 
по нашей линии. Они там хулига-
нили, пьянствовали, отношения с 
местными выясняли. Ав этом го-
ду, где-то к середине июля, когда 
работу заканчивали, местные да-
же приглашали наших студентов 
остаться поработать еще. 

- А что Ваши подопечные 
делали в свободное время? 

- Мы жили в походных услови-
ях. в свободное время ребята 

ходили на реку стираться, мыть-
ся. Атак, на досуге мы устраива-
ли спортивные соревнования по 
волейболу, мини-футболу. Был 
даже конкурс гитарной песни, 
там участвовало пять человек, и 
все были награждены призами. 
Но времени на все не хватало. 
Очень уставали на работе. Усло-
вия были жесткие. Подъем в 
семь часов утра, в семь тридцать 
завтрак, к восьми разъезжались 
по объектам и работали допозд-
на - до восьми, до десяти. Неко-
торых ребят с начала июля мы 
вынуждены были разместить 
прямо по месту работы. 

- У вашего палаточного го-
родка было какое-то свое 
название? 

- Палаточный городок Биржи 
труда молодежи РС(Я). Атак, за 
лето все в Ленске знали, что ста-
дион "Алмаз" - это там, где сту-
денты, а студенты - это там, где 
стадион "Алмаз". Кстати, отдел 
культуры города два раза орга-
низовывал концерты для нас, 
проврдил на стадионе День го-
рода Ленска,День строителя,отп-
равили 47 человек,по три-четыре 
человека с бригады, на ысыах в 
поселок Бэчинчэ. Они там участ-
вовали в спортивных состязани-
ях, благодаря чему ысыах там по-
лучился с широкой, насыщенной 
спортивной программой. Мест-
ные приглашали нас к себе на 
соревнования,да работа не поз-, 
воляла принять вызов. Некогда 
было заниматься такими делами. 

- В Ленске были вспышки 
заражения кишечными инфек-
циями, как у вас дела обстоя-
ли? 

- Как таковых, проблем не бы-
ло. Ну был там у кого-то 
единичный случай расстройства 
желудка, но в нашем палаточном 
городке вспышек дизентерии 
или чего-то еще не зарегистри-
ровано. Это благодаря студен-
там из Медицинского института. 
Их было пять человек и они са-
моотверженно трудились два ме-
сяца, хотя по договоренности 
должны были пробыть в Ленске 
месяц. По нашей просьбе они 
остались и отвечали за соблюде-
ние санитарно-эпидемиологи-
ческих норм в палаточном город-
ке,отвечали за здоровье каждого 
из нас. Со стороны руководства 
Биржи труда молодежи я прино-
шу им большую благодарность. 

- Сколько вы времени про-
вели в общей сложности в 
Ленске? 

- Месяца где-то два с лишним. 
Приехали в конце августа - на-
чале сентября. В основном,нача-
ли выезжать с 25 августа. Но не-
которые по своему желанию ос-
тавались там почти до конца сен-
тября. И восстанавливали город. 

Ганс КАЛАЧЕВ 
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в том памятном 1971 году 
была набрана наша "неорди-
нарная группа" - какие это бы-
ли разные парни: среди них бы-
ли зеленые юнцы со школьной 
скамьи и 
б р а в ы е 
с о л д а т ы 
запаса,уво-
ленные из 
рядов Со-
в е т с к о й - - • 
Армии и Военно-Морского 
флота,а также заботливые отцы 
семейств. Всех нас объединяло 
желание и стремление стать 
квалифицированными специа-
листами горного дела. 

В этом нам очень повезло с 
нашими преподавателями. С 
первого курса куратором груп-
пы был назначен Юрий Романо-
вич Дордин, впоследствии 
ушедший в аспирантуру, став-
ший д.т.н., профессором. 

С первых дней учебы мы до 
сих пор хорошо помним наших 
преподавателей, учивших нас 
азам инженерных наук: профес-
сор Н.О. Николаев, доцент Ю.Т. 
Половинкин, И.Д. Прокопьев, 
В.А. Прохорова. 

Благодаря глубоким знаниям 
и умениям таких преподавате-
лей как профессор Н.Н. Чеме-
зов.В.С. Андреев, доценты Н.И. 
Тарасов, A.M. Онирин.Г.О. Кип-
риянов,студентами нашей груп-
пы были получены полноцен-
ные знания и они стали высо-
коквалифицированными специ-
алистами. 

Особенно теплые воспомина-
ния остаются у нас о заведую-
щем кафедры РМПИ Георгии 
Николаевиче Добровольском, 
который и выпустил нас. 

Незабываемые студенческие 
годы всегда вызывают светлые 
воспоминания. Какими инте-
ресными и содержательными 
были наши ознакомительные и 
производственные практики. У 
всех в памяти осталась наша 
геодезическая практика в Нам-
цах, на берегу красавицы-реки 

Лены. 
Эту ниточку воспоминаний 

можно разматывать еще и 
еще... 

А период подготовки и защи-

Слепцов, до сегодняшнего дня 
работающий, в системе ГУП 
"Якутуголь". Они все носят зва-
ние "Первостроитель г. Нерю-
нгри." 

Академик Академии горных на-
ук. 

И.К. Егоров - кандидат техни-
ческих наук, доцент, медалист 
ВДНХ СССР. 
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ты дипломных проектов - это 
нескончаемая тема для разго-
вора. 

После окончания учебы выпу-
скники получили распределе-
ния в различные горнодобыва-
ющие предприятия Якутии и 
других регионов страны. Так, 
четверо выпускников поднима-
ли с палаточных городков 
флагман алмазодобывающей 
отрасли страны - Удачнинский 
ГОК. Это Н.Е. Прокопьев, И.А. 
Кузьмин,А.И. Михайлов,В.И. Та-
расов. Н.Е. Прокопьев и А.И. 
Михайлов. Они в настоящее 
время работают в системе АК 
"АЛРОСА". В.И. Тарасов явля-
ется главным горняком Объеди-
нения "Кемеровоуголь". 

И.Н. Горохов и В.И. Михайлов 
Якутским Обкомом ВЛКСМ бы-
ли направлены на строитель-
ство Южно-Якутского ТПК в 
г.Нерюнгри. Работали на строи-
тельстве и эксплуатации разре-
за "Нерюнгринский". Туда же 
вскоре прибыл на работу М.М. 

; — 
Наши выпускники работают: 
- в золотодобывающей про-

мышленности: А.Н. Слепцов, 
Н.Н. Игнатьев, Н.Г. Охлопков, 
В.Н. Сантуев, В.В. Платонов, 
В.М. Алексеев,В.М. Осипов,В.Н. 
Яныгин и В.И. Адамович. 

-- в геологии М.М. Слепцов и 
Г.Г. Протодьяконов. 

- в угольной промышленности 
В.Е. Соломонов и Г.Б. Кисилев. 

- Б.Н. Заровняев и И.К. Его-
ров посвятил себя науке, обуче-
нию и воспитанию нового поко-
ления горняков. Выпускники 
группы проявили себя в раз-
личных сферах. Так, молодеж-
ными лидерами Усть-Майского 
и Нерюнгринркого районов бы-
ли В.Н. Сантуев и. В.Н. Михай-
лов. 

В.М. Алексеев - генеральный 
директор ООО "Сахаювелир" 
был удостоен звания "Лучший 
менеджер России - 1999 г.". 

Б.Н. Заровняев - заведующий 
кафедрой горного дела, доктор 
технических наук, профессор. 

В.Н. Сантуев - подполковник 
милиции в отставке, командир 
специального отряда бьютрого 
реагирования Северо-Восточ-
ного РУОП МВД РФ. Награжден 
медалями "За отвагу", "За зас-
лугу перед Отечеством". 

В.В. Платонов - спасатель 2-
го класса Якутской республика-
нской поисково-спасательной 
службы МЧС РФ. 

Н.Е. Прокопьев - Заместитель 
начальника лицензионного от-
дела управ-ления АК "АЛРОСА". 
Награжден Почетной грамотой 
Верховного Совета Якутской 
АССР. 

Г.Г. Протодьяконов - началь-
ник отдела механических изме-
рений Якутского центра стан-
дартизации, метеорологии и 
сертификации. 

Работа многих отмечена вы-
сокими государственными наг-
радами: 

И.Н. Горохов награжден Ор-
деном "Знак Повета", удостоен 
звания "Заслуженный горняк 

РС(Я)". 
В.Е. Соломонов - кавалер 

знака "Шахтерская слава" тре-
тей степени. 

Н.Е. Прокопьев награжден 
П о ч е т н о й 
г р а м о т о й 
В е р х о в н о г о 
Совета Якутс-
кой АССР. 

В.И. Ми-
хайлову и 

И.Н. Горохову была оказана 
честь быть избранными в депу-
таты Государственного Собра-
ния Ил Тумэн РС(Я). 

Где бы и кем бы ни работали 
выпускники группы ГИ-71, они 
всегда с большой теплотой 
вспоминают годы учебы на гор-
ном отделении инженерно-тех-
нического факультета Якутского 
государственного университета 
и преподавателей,которые вло-
жили в каждого из нас частичку 
своей души. 

Как правило, люди с годами 
становятся мудрыми, оглядыва-
ясь на пройденный жизненный 
путь, пытаются осмыслить и 
оценить прошлое, совершенное 
и несовершенное,понять причи-
ны ошибок и удач. Идут годы, 
уходят из жизни люди, с кото-
рыми мы вместе учились, рабо-
тали,дружили и отдыхали. В на-
ших семьях уже подросли дети, 
и некоторые из них пошли по 
нашим стопам или по своим 
выбранным тропинкам... 

Хочется в этот юбилейный 
год многое вспомнить и сказать 
слова благодарности тем, кто 
помог нам сохранить чувство 
товарищества. Особое слово о 
нашем бессменном старосте 
группы Н.Е. Прокопьеве, кото-
рый все эти годы отслеживал 
все наши продвижения по жиз-
ни. Благодаря ему, мы были 
всегда в курсе всех изменений 
в жизни каждого из нас. 

Комиссия встречи 
студентов группы ГИ-71 

До сих пор не утихают разго-
воры и споры по поводу так на-
зываемой предстоящей "ре-
формы" русского языка. 

Появилась масса статей,заме-
ток, реплик, отража-
ющих мнение лю-
дей самых разных 
профессий и спе-
циальностей. Это 
вполне понятно. 
Ведь письмом у нас , 
владеют все, и по-
тому вопросы орфографии зат-
рагивают интересы практически 
каждого человека. 

В опубликованных материалах 
преобладают отрицательные 
оценки, высказывания. 

Об изменениях русского пра-
вописания у многих сложилось 
неправильное представление. 
Одни высказывают тревогу, что 
предлагаемые орфографичес-
кие изменения приведут к иска-
жению русского языка. Другие 
же недоумевают, зачем вообще 
потребовалось изменение ор-
фографии, одним из достоинств 
которой является стабильность. 
Наряду с дельной и полезной 
критикой высказывается много 
необоснованных, наивных суж-
дений, объясняющихся отсут-
ствием необходимых лингвисти-
ческих знаний. 

Поскольку общественное соз-
нание взбудоражено различны-
ми слухами,домыслами,нам,фи-
лологам, не уйти от ответов и 
вопросов,связанных с предсто-
ящей "реформой". 

Необходимо отметить, что 
язык - явление общественное и, 
следовательно, всё общество в 
целом, а не только лингвисты 
или социологи заинтересованы 
в его беспрепятственном разви-
тии, обогащении и совершен-
ствовании. 

Правописание - одна из важ-
нейших составляющих нацио-
нальной культуры. Оно предс-
тавляет собою сложившийся 
лингвистический и обществен-

тацию русского правописа-
ния, в современной орфогра-
фической системе наблюдается 
масса противоречий, неоправ-
данных исключений,трудно объ-

щие на грани между словом и 
частью слова и составляющие 
открытые, постоянно пополняю-
щиеся ряды однотипных обра-
зований,- это такие единицы,как 

О р у о о к о м п и о ь м е 

Пунктуация" обсужден и одоб-
рен Орфографической комисси-
ей при Отделении литературы и 
языка Российской академии на-
ук. Он также рассматривался 

нами на заседании 
Совета по русскому 
языку при Прави-
тельстве Российской 
Федерации. И се-
годня предложена 
новая - редакция 

но-культурный феномен, требу-
ющий постоянной нормализа-
торской работы, регламента-
ции, упорядочения,учета реаль-
ной практики письма. 

Главное заблуждение, которое 
мешает многим правильно ра-
зобраться в вопросах орфогра-
фии, заключается в отождест-
влении письма и языка. Орфог-
рафия - это не язык, она лишь 
обслуживает его: первичным яв-
ляется устный язык,для которо-
го письмо является лишь опре-
деленной формой хранения и 
передачи. 

Отношение орфографии к 
языку не остается неизменным 
во времени. Язык непрерывно, 
хотя и медленно меняется. Ор-
фография более стабильна. Так 
и должно быть. Стабильность 
орфографии большое благо: 
привычные написания обеспе-
чивают нам быстроту и автома-
тичность чтения и письма. Но со 
временем расхождение между 
звуковым языком и письмом мо-
жет увеличиться настолько, что 
станет слишком затруднять обу-
чение чтению и письму. Именно 
такое положение сложилось, 
например, в английском языке, 
орфография которого очень 
трудна. 

И несмотря на проведенную в 
1956 году частичную регламен-

яснимых правил. Можно для 
наглядности привести несколь-
ко примеров неустойчивости, 
непоследовательности, непол-
ноты действующего свода пра-
вил. Так, например, в них отсут-
ствуют специальные правила 
употребления буквы й , и такие 
написания, как йод, район, майор 
приходится отыскивать в приме-
чании к правилам употребления 
буквы ё. Неполны перечни неко-
торых единиц, которые нужно 
учитывать,применяя то или иное 
правило. В частности,в правиле 
об употреблении разделитель-
ного знака ъ после иноязычных 
приставок и других начальных 
частей слова отсутствуют прис-
тавки гипер-, пост-, супер-; ре-
зультат этого упущения - появ-
ление неправильных написаний 
без ъ новых слов типа постъя-
дерный, постъельцинский. Ниче-
го не говорится об употребле-
нии знака тире вместо дефиса в 
конструкциях с приложениями, 
включающих в свой состав не-
однословные наименования 
(директор — художественный 
руководитель, научный сотруд-
ник - космонавт и др.). 

Неполнота правил объясня-
ется также изменениями,про-
исшедшими в самом языке. 
Например, появились новые на-
чальные компоненты слов,стоя-

аудио-, видео-, мини-, мили-, мак-
си-, медиа-и другие, написание 
которых требует специальной 
регламентации. Подобные при-
меры можно было бы многок-
ратно увеличить. 

Нуждается в серьезном об-
новлении и иллюстративный 
материал правил. 

Подобная неупорядоченность 
правописания, его неполнота в 
сильной степени тормозит усво-
ение письменной речи, отрица-
тельно сказывается на уровне 
грамотности населения, затруд-
няет изучение русского языка 
иностранцами. 

И появилось настойчивое тре-
бование времени - внести но-
вые усовершенствования и уп-
рощения в систему современ-
ного' русского правописания. 
Для осуществления этой работы 
была создана Орфографическая 
комиссия в Институте русского 
языка им. В.В.Виноградова Рос-
сийской академии наук. Ее ос-
новная задача - выработать 
предложения по усовершен-
ствованию русской орфогра-
фии и пунктуации, подготовить 
новый свод правил орфографии 
и пунктуации и на его основе -
полный орфографический сло-
варь русского языка. 

Проект "Свода правил русско-
го правописания. Орфография. 

действующего свода 
правил правописания. Это не-
обходимый шаг на пути совер-
шенствования действующего 
письма, но не реформирование 
его.. Подготовленный проект -
это только новая редакция пра-
вил правописания. После офи-
циального утверждения "Свод 
правил русского правописания" 
должен стать обязательным до-
кументом, определяющим нор-
мы грамотного письма. 

Введение новой редакции 
правил значительно облегчит 
обучение грамоте и ее усвое-
ние, а это весьма важно в пер-
вую очередь для редакционно-
издательских работников, пре-
подавателей русского языка, 
учеников, а также для всех изу-
чающих русский язык и стремя-
щихся писать грамотно. 

Переход к новым правилам не 
будет резким. Предполагается, 
что это займет около трех лет. 
Так что у специалистов будет 
время,чтобы внести коррективы 
в школьные учебники и методи-
ческие пособия, издать новые 
словари и справочники. Ау нас 
с вами появится возможность 
переучиваться постепенно. 

Николай САМСОНОВ, 
профессор, член Совета по 

русскому языку при 
Правительстве Российской 

Федерации 



УНИВЕРСИТЕТ ## Nsmoiuozcoim 
Одним из первых в плеяде 

философов Якутии является Ва-
силий Прокопьевич Башарин.10 
сентября он мог бы отметить 
юбилейную дату - 75-летие. 

Его брат,Георгий Прокопьеви-
ч,семиклассником привез его из 
района под свое попечитель-
ство, чтобы дать образование. 

Влияние старшего брата, за-
менившего Василию отца, в ду-
ховном, интеллектуальном росте 
трудно переоценить. Зная восп-
риимчивость Васи к учебе, зна-
ниям,он поставил цель - привить 
интерес к науке. Следил за 
учебными занятиями, рекомен-
довал литературу для чтения и 
изучения. Когда брат стал сту-
дентом, беседовал, обсуждал 
серьезные вопросы, развивал 
творческие зачатки и логику 
мышления. 

Требования Георгия Прокопь-
евича порой были слишком 
строги и обширны. Казалось бы, 
можно было вполне удовлетво-
риться тем,что Василий в 21 го-
д успешно окончил пединститут 
в 1947 г. и уже работал лекто-
ром ОК ВЛКСМ. Но нет! Приво-
жу письмо, из которого видна 
озабоченность наставника, учи-
теля кажущейся для него мед-
лительностью темпов. "Мне 
всегда казалось, что в твоей го-
лове есть что-то серьезное, 
многообещающее, но я всегда 
огорчался от того, что все это 
"что-то серьезное" только каза-
лось, не проявляясь ни в чем, не 
давал никаких должных резуль-
татов. Твой новый девиз "дер-
зать" отражает, быть может, на-
чавшееся утреннее пробужде-
ние этого "что-то серьезного". 
Если так, то я с радостью приве-
тствую твой спуск с неба на 
землю и связанное с ним твое 
стремление к научной деятель-
ности.... Институтское образе--
вание в нашем высшем общест-
ве, в обществе подлинной науки 
и культуры, совсем недостаточ-
но. Ты пойдешь, надеюсь, далет 
ко. Твои условия будут гораздо 
благоприятнее, чем те, в которых 
я начал путь в науку. Ты еще мо-
лод, вся твоя жизнь впереди". 

Георгий Прокопьевич искрен-
не радуется "пробуждению",мо-
рально поддерживает брата, 
указывает дальнейший путь, на-
полняет душу оптимистическим 
настроем. 

Сколько бы ни говорили, ни 
советовали, если у человека нет 
природных данных, желания, 
творческой жилки, усердия, ни 
бог, ни брат не помогут. 

Василий Прокопьевич сам, 
своими усилиями,кропотливым 
трудом добился успеха в науке. 
В 1951 г,победив на конкурсных 

экзаменах в аспирантуру инсти-
тута народного хозяйства им. 
Г.В.Плеханова,был зачислен ас-
пирантом со специализацией по 
философии. 

Он вовремя сдал кандидатс-
кий минимум,без задержки под-
готовил диссертацию на тему: 
"Исторический материализм об 
определяющей роли экономи-
ческого базиса в развитии об-
щества". Защита диссертации 
состоялась в конце 1954 г. , 

Зав.кафедрой философии 
п р о ф . 
А.Е.Мординов 
пригласил мо-
лодого ученого 
на работу, но 
обком партии 
не давал доб-
ро: сказыва-
лось преслову-
тое, надуман-
ное "дело Ба-
шарина". Ва-
силия Про-
к о п ь е в и ч а 
приглашали в 
различные ву-
зы, но он кате-
горически от-
к а з ы в а л с я . 
Несколько ме-
сяцев вынуж-
денно остался 
жить в Москве 
в ожидании 
места, жил без 
зарплаты, в 
нужде и вол-
нении. 

Только в апреле 1955 г. Ми-
нистерство высшего образова-
ния с согласия Якутского обко-
ма КПСС назначило его препо-
давателем кафедры марксизма-
ленинизма в пединститут. 

С этого времени начинается 
отсчет периода работы Василия 
Прокопьевича, как дипломиро-
ванного философа, длившийся 
всего 7 лет. Он читает курсы 
лекций по диалектическому и 
историческому материализму, 
истории философии, проводит 
семинарские занятия на нес-
кольких факультетах. По тем же 
предметам читает лекции в Ве-
чернем университете марксиз-
ма-ленинизма при Гк КПСС. В 
1959 г. ВАК утвердил его в уче-
ном звании доцента по кафедре 
философии. 

Василий Прокопьевич вел 
большую общественную работу, 
связанную со специальностью: 
пропагандист, внештатный лек-
тор ОК и ГК КПСС, Обкома 
ВЛКСМ, член общества "Зна-
ние". По поручению партийных 
органов направлялся в районы 
республики с лекциями, докла-
дами, выступал перед коллек-

ПРОЖИЛ НЕДОЛГУЮ, 
но ПОЛНУЮ ТРУДА 
и ИСКАНИЙ ЖИЗНЬ 

тивами Якутска, руководил тео-
ретическими семинарами по 
философским трудам Маркса, 
Энгельса,Ленина. 

По заказу книжного издатель-
ства перевел на якутский язык 
труды классиков марксизма-ле-
нинизма "Наемный труд и капи-
тал" К.Маркса,"Развитие социа-
лизма от утопии к науке" Ф.Эн-
гельса, "Относительно практи-
ки" Мао-Цзе-дуна и др. 

21 ноября 1958 г. проф. 
А.Е.Мординов получил письмо 
из Китая через общество сове-
тской-китайской дружбы,в кото-
ром заместитель Генерального 
секретаря компартии Гэ Бао-
цюань просил передать сердеч-
ную благодарность члену ка-
федры, доценту В.П. Башарину: 
"Этот замечательный перевод, 
несомненно, привнесет большой 
вклад в деле развития братских 
культурных связей между ки-
тайским и советским народом". 
Эта мысль особенно актуальна в 
современное время, когда уста-
навливается вновь дружествен-
ные связи Китая с Россией и 
нашей республикой. 

В переводе В.П'.Башарина 
увидела свет монография исто-
рика В.Н.Чемезова "Роль рус-

ских ученых в изучении Якутии". 
Из публицистики и художест-
венной литературы: "Над картой 
Родины" Н.М.Михайлова,"Слово 
перед казнью" (репортаже пет-
лей на шее), "Гиперболоид ин-
женера Гарина" А.Н.Толстого и 
др. . 

Василий Прокопьевич не ог-
раничивался этими переводами. 
Он редактировал и рецензиро-
вал переводы товарищей, лек-
ции,доклады преподавателей. В 
ноябре 1958 г. Василий Про-
копьевич был назначен деканом 
гуманитарного факультета. Как 
положено по статусу декана, за-
нимался организацией учебной, 
научной, хозяйственной работы. 
Придавал особое значение вос-
питательной работе студентов. 
Активизировал работу курато-
ров. Установил близкий контакт 
со всеми студенческими орга-
низациями. Посещал заседания 
бюро ВЛКСМ, профбюро, все их 
мероприятия, собрания. Труд 
Василия Прокопьевича был по 
достоинству оценен. В 1961 г. 
его наградили Почетной грамо-
той Верховного Совета ЯАССР 
"За заслуги в деле подготовки 
кадров". 

Василия Прокопьевича не по-

кидала мысль продолжить науч-
ную работу: подготовить докто-
рскую диссертацию, он продол-
жал расширять и углублять тему 
об определяющей роли и значе-
нии экономического базиса в 
развитии общества. Несмотря 
на перегруженность, он оставил 
рукописный вариант. Мечтая ра-
ботать над докторской,в декаб-
ре 1961 г. подал заявление об 
освобождении его от должности 
декана. Мечта не сбылась - 10 
января 1962 г. жизнь 36-летнего 
Василий Прокопьевича траги-
чески оборвалась. 

Слово товарищей, коллег: 
"Мы, его товарищи и друзья, 
близко знавшие его в работе, на 
отдыхе и в семейном кругу, пос-
тоянно видим его неподдельную 
честность, разительную правди-
вость, неистребимый оптимизм, 
душевное благородство. Он был 
человеком высоких моральных 
устремлений, кристально чистой 
совести. Мы, все его товарищи, 
восхищались его эрудицией, его 
широким кругозором, начитан-
ностью, его светлым пытливым 
умом. Но ему было совершенно 
чуждо всякое высокомерие, не 
было и тени зазнайства, он был 
скромен до застенчивости и 
стеснительности.... Он был пре-
данным сыном своего народа, 
дорожил интересами народа 
больше всей жизни. По складу 
своего ума, по своим благород-
ным стремлениям, по своей на-
учно-теоретической подготовке, 
он был многообещающим уче-
ным....". 

Университет понес невос-
полнимую утрату. В некроло-
ге университетской газеты на-
писано: "В.П.Башарин прожил 
недолгую,но полную труда и ис-
каний жизнь. Он вел большую 
научно-преподавательскую и 
воспитательную работу. Васи-
лий Прокопьевич пользовался 
большим авторитетом, уважени-
ем и любовью преподавателей 
и студентов". 

К.И.ПЛАТОНОВА, 
к . ф и л . н . 

на фото: братья Г.П.Башарин 
и В.П.Башарин, Москва, 1951 г. 

Общественная Академия 
"Шаг в будущее" продол-
жает исследовать пробле-
му соразвития общества и 
власти. В этом году под патронажем 
Академии вышло еще два сборника 
статей молодых ученых, посвящен-
ных этой проблеме. Выпуск 5 пол-
ностью посвящен материалам сек-
ции "Студент и политика", прозву-
чавшим на Студенческом форуме в 
декабре прошлого года. Спектр 
вопросов, освещенных в этом сбор-
нике, весьма разнообразен - затро-
нуты следующие темы: "Политичес-
кие ориентации российской моло-
дежи" (В.Тимофеев), "Молодежь и 
идеология" (П.Н.Жондоров), моло-
дежная политика РС(Я) с различных 
точек зрения (И.А.Сосина, М.П.Фи-
липпова, С.Е.Борисов и др.), права 
человека (А.А. Луковцева), выжива-
ние народов Севера (Д.Пахомова), 
различные аспекты самоуправления 
молодежи и молодежных организа-
ций (Н.Алексеев, Е.Бурнашева, А.Со-
ловьев и др.). Это, конечно, не весь 
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спектр идей и размышлений,предс-
тавленных молодыми авторами. Ду-
мается, что не толко молодые чита-
тели, но и маститые политики и уче-
ные найдут в этом выпуске пищу 
для размышлений, откроют неизве-
данное в проблеме "Молодежь и 
политика". 

Шестой выпуск более разнообра-
зен по тематике представленных 
статей, но, тем не менее, каждая 
статья так или иначе связана с 
проблемой соразвития общества и 
власти. Кто-то из авторов изучает 
этот вопрос с исторической точки 
зрения (Е.Л.Афанасьева,А.С.Серге-
ева, С.И.Сивцева, И.С.Сивцев, 
Е.В.Макарова), кто-то - с культуро-
логической (Е.В.Макарова), кто-то -
с валеологической (Л.П.Ильина). 
Это лишний раз доказывает, что 
проблема "Общество и власть" -
всеобъемлюща и вызывает огром-

ный интерес у исследова-
телей всех направлений. 

Название сборника 
"Предмет дискуссии: изме-

нения в Конституции" говорит сам 
за себя. В нем, кроме материалов 
круглого стола "Изменения в Конс-
титуции РС(Я): за и против",органи-
зованного 25 апреля 2001 года, по-
мещены статьи из республиканских 
газет,касающиеся этой проблемы. 

Еще один сборник - социологи-
ческое исследование "Здоровый 
образ жизни: мнение горожан",про-
веденное по заказу ОА"Шаг в буду-
щее" кафедрой социологии ЯГУ 
(научный консультант - к.э.н., 
У.С.Борисова, исполнители: 
А.М.Константинова, А.И.Сыроватс-
кая). 

С результатами этого исследова-
ния, равно как и с другими сборни-
ками,выпущенными ОА"Шаг в буду-
щее" (президент - д.ф.н., профес-
сор В.Д.Михайлов), вы сможете оз-
накомиться в библиотеках города. 

М О Л О Д Е Ж Ь И ВЫБОРЫ 
Общественная Академия "Шаг в будущее", Полито-

логический клуб "Полис" при Историческом факульте-
те ЯГУ и Инициативная группа "Гражданская позиция" 
приглашает студентов, школьников, молодежные 
организации и представителей молодежных выборных 
штабов принять активное участие в Студенческой кон-
ференции "Молодежь и выборы",которая состоится 20 
октября,в субботу,в 13.30,в 461 ауд. КФЕН ЯГУ. Докла-
ды и тезисы докладов просим предоставлять в ОА"Шаг 
в будущее" до 18 октября 2001 г. Лучшие доклады 
будут опубликованы. Справки: Фалько (42-09-69), аб. 
1723 

ОКАЖИСЬ В философской СРЕДЕ 
с незапамятных времен студенты ЯГУ,да и вообще 

все любители софистики собирались под крылом ка-
федры философии, чтобы поразмышлять о многом и 
вечном. Когда-то мы называли эти посиделки "фило-
софскими чаепитиями". Теперь это - "философские 
среды". 10 октября в очередной раз на кафедре фило-
софии собирались мыслители нашего времени,чтобы 
порассуждать над тем, что есть красота (и есть ли она 
вообще),дар это или право,каким образом сочетают-
ся понятия "красота", "стильность" и "мода", нужно ли 
нравиться всем и надо ли стараться это делать. И еще 
о многом-многом другом. Если вы заинтересовались-
следите за объявлениями, приходите в 333 аудиторию 
ГУК, размышляйте, спорьте, думайте. 
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Чем живет сейчас Институт физической 
культуры и спорта ЯГУ? Какие изменения 
произошли в его стенах? Как прошли всту-
пительные экзамены? Что происходило на 
Дне первокурсника? На все эти вопросы от-
веты можно найти здесь. в ИНСТИТУТЕ 

Н?. мои вопросы ответила 
заместитель директора ИФ-
КиС по учебной работе Лидия 
Сергеевна Ядрихинская: 

- Со дня образования нашего 
Института прошло уже три года. 
На сегодняшний день в нашем 
учебном заведении на 20 отде-
лениях очного отделения учится 
около 400 студентов. В составе 
института работает семь ка-
федр, две из которых открылись 
весной этого года - это кафедра 
спортивной борьбы (заведую-
щий Н.Н. Рожин) и кафедра 
спортивных единоборств (М.Г. 
Кирсанова). И еще одну кафед-
ру - национальных видов спорта 
(В.П. Кочнев) - ученый совет 
ЯГУ утвердил буквально на 
днях. 

Открытие последней для нас 
очень важно, ведь в нашей рес-
публике много молодых людей, 
занимающихся национальными 
прыжками,северным троеборь-
ем, стрельбой из лука, настоль-
ными играми. Утверждены 
штатные единицы, уже поступи-
ли на работу квалифйцирован-
ные специалисты и опытные 
мастера своего дела, мы возла-
гаем на них большие надежды. 

В этом году в Институт на за-
очное отделение поступило два 
мастера спорта международно-

го класса. На очном 
много мастеров по 
различным видам 
спорта,если их всех 
перечислять, это 
займет много вре-
мени и места. 

Хотелось бы сказать 
несколько слов о всту-
пительных экзаменах. 
Большой конкурс наб-
людался на отделениях 
"Обучение безопас-
ности жизнедеятель-
ности" и "Физическая 
реабилитация", на ко-
торые набрали по 30 
человек. Почему-то на 
"Технологию спортив-
ной подготовки" в 
этом году был,по срав-
нению с другими отде-
лениями, маленький 
конкурс. Возможно, 
этот факт объясняется 
тем, что на нем на 20 
мест больше. В этом ' 
году поступила колледжная 
группа ЯПУ-1 из 26 человек. С 
руководством училища мы об-
новили договор,теперь их выпу-
скные экзамены приравнивают-
ся к нашим вступительным и вы-
пускники училища переводятся 
на третий курс нашего Институ-
та. Я рада за тех воспитанников 

ДЮСШ ЯГУ,что в этом году пос-
тупили к нам. Результаты экза-
менов доказали, что эта спор-
тивная школа работает продук-
тивно. 

Как вы знаете, этим летом в 
Ленске работали наши студен-
ты. Стройотряд из 40 человек, 
который возглавлял Сергей 
Алексеевич Бандеров, получил 

благодарность ректора. В раз-
рушенном городе они в основ-
ном занимались расчисткой 
разрушенных домов и построи-
ли один новый. Также физкуль-
турники принимали активное 
участие в культурно-массовых 
мероприятиях, мы очень горды 
тем,что в их адрес не прозвуча-
ло ни одного слова нарекания. 

27 сентября в нашем Институ-
те прошел День Первокурсника. 
В этом году мы начали новую 
традицию - приглашать в этот 
день интересных людей, наде-
юсь, она приживется. Например, 
в прошлый четверг приходила 
дочь первого ректора ЯГУ Гали-
на Авксентьевна Мординова, 
всем присутствующим интерес-
но было послушать ее рассказы 
об отце и общей культуре сту-
дента. 

К нам уже поступают сведе-
ния,что не только в школах улу-
сов, но и в городских средних 
учебных заведениях (к примеру, 
в школе N° 31) наблюдается 
нехватка специалистов по фи-
зической культуре. Исходя из 
этого, педагогический совет 
Института разрешил некоторым 
своим воспитанникам прово-
дить занятия по данному пред-
мету в городских школах в сво-
бодное от учебного процесса 
время. Тем самым они получают 
еще и хорошую практику. 

Надо сказать, что новый учеб-
ный год мы начинаем во всеору-
жии. Все наши студенты расп-
ределены по спортивным секци-
ям; должно быть, они из самых 
занятых студентов в ЯГУ: до 
15.30 занимаются по учебному 
расписанию,после этого каждый 
идет на тренировку по своему 
виду спорта. 

Хочу пожелать всем студентам 
и преподавателям Института ус-
певать всегда и во всем. 

Георгий ТАТАРИНОВ 

У ЧУРАПЧИНСКИХ СПОРТСМЕНОВ -

в селе Чурапча несколько 
лет назад произошло исто-
рическое событие российс-
кого масштаба. Дабы не то-
мить читателя, довожу до 
его сведения: в Чурапче ра-
ботает единственный Инс-
титут физической культуры, 
расположенный не в горо-
де. 

Директор чурапчинского 
института физической куль-
туры и спорта Михаил 
Дмитриевич Гуляев: 

- В этом году в нашем инс-
титуте на очном отделении 
учится 192 студента (85 чело-
век на 1-ом курсе, 54 на 11-ом и 
53 на 111-ем), они занимаются 
вольной борьбой, хапсагаем, 
шашками,легкой атлетикой,на-
циональными прыжками,пере-
тягиванием палки, северным 
многоборьем и спортивными 
играми. Всего у нас предста-
вители 22 улусов и два чело-
века с Тувы. ЧИФКиС имеет 
договоры о сотрудничестве с 
РГАФКом, академиями физ-
культуры и спорта в Санкт-Пе-
тербурге, Омске, Хабаровске, 
красноярским институтом 
спортивных единоборств. Сам 
я являюсь членом УМО. Вспо-
миная сейчас то, что предше-
ствовало открытию нашего 
учебного заведения, могу ска-
зать, что было очень много 
противников, которые приво-
дили в качестве аргументов 
недостаточность базы, нехват-
ку кадров и общую культурную 
среду. В этом году мы участво-
вали в Фестивале вузов Рос-
сии, где соперничали ведущие 
учебные заведения страны. 
Конечно, сказалась неопыт-
ность,но есть и достижения: на 
полосе препятствий мы заняли 

второе место^ а специалист 
иностранных языков заняла 
третье место. На второй год 
существования нашего инсти-
тута могу сказать, что у нас 
есть свои традиции, работают 
сильные специалисты. Мы не 
стоим на месте: в прошлом го-
ду учится в аспирантуру, мы 
отправили четыре человека, в 
этом два; работают два уче-
ных, еще два человека в ско-
ром времени хотят защи-
титься. В основном препода-
вательские кадры у нас из ЯГУ 
и Чурапчи. По положению в 
высших учебных заведениях 
50 % профессорско-препода-
вательского состава должны 
составлять ученые, у нас эта 
цифра составляет 62 %. К нам 
приезжал с Краснодарского 
края с циклом лекций профес-
сор Завьялов, постоянно при-
езжают профессоры с ЯГУ, в 
этом году ждем представите-
лей РГАФКа. 

• Если говорить о студентах,то 
необходимо сказать, что пять 
человек выполнили норматив 
мастера спорта РФ по вольной 
борьбе,два по северному мно-
гоборью, два мастера спорта 
по борьбе "хапсагай" и пять 
мастеров спорта РС(Я) в наци-
ональных видах спорта. Мы ку-
рируем РОСШИ имени Д.П. 
Коркина,в котором учатся 350 
школьников. Лицеи в Усть-Ал-
дане.Сунтаре,поселке Хара то-
же тесно сотрудничают с на-
ми,учебный процесс у них сог-
ласован с ЧИФКиСом.что по-
том позволяет подходить бо-
лее подготовленными к всту-
пительным экзаменам. Напри-
мер, в этом году очень хоро-
шее впечатление произвели 
усть-алданцы (директор лицея 
М. Бурнашов),которые привез-

ли 15 человек в их числе сво-
их тренера, воспитателя, пова-
ра и родителей, их можно пос-
тавить в пример другим улу-
сам. 3-ая школа и спортивный 
лицей Сунтара также работают 
по нашему графику. Мы не от-
казываем никому, кто хочет с 
нами сотрудничать. 

Как вы уже видели,близок к 
завершению новый учебный 
корпус на 2300 квадратных 
метров,с современными ауди-
ториями; планируем войти в 
него в ноябре. Кроме того, 
строится 16-квартирный дом 
для приезжих специалистов, 
который планируется сдать 
также в этом году. В следую-
щем году начнем возведение 
бассейна, общежития, коттеджа 
для преподавателей. 

В перспективе открытие но-
вых специальностей. Таких,как 
организатор массовых форм 
спорта (спортивный менед-
жер, педагогика и психология 
спорта) и организатор физи-
ческого воспитания дошколь-
ных учреждений. Для того,что-
бы претворить эти планы в 
жизнь,мы должны получить со-
ответствующие документы с 
УМО и министерства образо-
вания России. 

В Чурапче нет промышлен-
ных заведений, в отличие от 
других улусов республики, 
здесь не достают из-под земли 
природные богатства. Здесь 
живут и работают трудолюби-
вые люди - работники искус-
ства, писатели, спортсмены. 

Изменилась ли жизнь посел-
ка с открытием института? Во-
первых, проснулся патриотизм, 
во-вторых, чувствуется жела-
ние молодых и здоровых лю-
дей самосовершенствоваться. 
Уважение к нам из года в год 

должно расти. 
Председатель студенчес-

кого совета, студент треть-
его курса, Вячеслав Логи-
нов: 

- В состав нашего студсове-
та входят учитель,воспитатель, 
представители от родителей, 
два-три студента. Сейчас, ког-
да идет строительство учебно-
го корпуса,студенты стараются 
собственными силами уско-
рить этот процесс. Они учатся 
и в свободное время работают 
на стройке потоками по 15-20 
человек, учтите, что при этом 
все они успевают посещать 
тренировки. Учебный процесс 
постр.оен таким образом, что 
мы работаем непосредственно 
со спортивной школой,нашими 
товарищами проводятся заня-
тия физкультурой с шестого 
по одиннадцатый классы, все 
они ведут специальный днев-
ник занятий,в зачетной книжке 
эти занятия идут как отдель-
ный предмет. Учебный деньчу-
рапчинских студентов начина-
ется с 6 утра,с этого времени 
до 8 - утренняя тренировка, с 
8.30 до 15.00 учебные занятия, 
затем двухчасовая работа на 
стройке, потом вечерняя тре-
нировка. Также наши товари-
щи участвовали в конкурсе 
"Студенческая весна-2001", 
сначала в якутском, затем в 
московском, и в обоих хорошо 
выступили. Надо сказать, что у 
них были достаточно ориги-
нальные жанры - ходили боси-
ком по косе, по бутылочным 
осколкам. Один .из наших сту-
дентов,Петр Саввин,снимается 
в кинофильме об известном 
якутском спортсмене Григории 
Десяткине в главной роли. 

Георгий 
ТАТАРИНОВ 

Наши сильнее 
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Якутские спортсмены до сей поры 
славились на международной арене 
своей быстротой, силой, ловкостью, 
упорством и волей к победе, а на сей 
раз мы отличились еще и умом и 
хладнокровием. 

Это произошло 30 сентября на 
международном турнире в спортко-
мплексе "Модун", на товарищеском 
матче между сборной РС(Я) и сбор-
ной мира по русским шашкам (64-
клеточным). Да, казалось бы,что там -
русские шашки. Но посмотрите на 
состав участников-сопреников: силь-
нейшие шашисты мира из Монголии, 
Латвии, Литвы, Казахстана, Узбекиста-
на, Украины и России. Какие имена: 
Александр Чижов - международный 
гроссмейстер, 9-ти кратный чемпион 
мира, Александр Шварцман, Г.Валне-
рис, А.Гетманский - вот это подбор! 
Лучше не придумаешь. 

И, несмотря на это, наши шашисты 
преподнесли любителям шашек нас-
тоящий подарок! Счет - 14:6. В поль-
зу команды РС(Я)! Сенсация,не прав-
да ли? 

Следует отметить,что в составе на-
шей команды играло трое совсем мо-
лодых ребят. Двое из них умудрились 
победить международных гроссмейс-
теров: главного судью турнира А.Ле-
мана и Р,Ишимбаева. Это Николай 
Стручков (Якутск,9 класс) и Василий 
Прокопьев (Намский улус, 11 класс),а 
Иван Монастырев сыграл вничью с 
мастером спорта Ж.Усеновым из Ка-
захстана. Остальные наши герои -
Иван Токусаров и Алексей Бурнашев, 
по два раза выиграли у своих оппо-
нентов. В. Кычкин, Г. Колесов, И. Монас-
тырев, И. Щуркин, сыграв вничью,запи-
сали в актив команды по одному очку. 

Наши соперники, конечно же, жаж-
дут матча-реванша,и ждут не дождут-
ся следующего турнира. 

Остается добавить, что это был II 
Международный турнир на призы ви-
це-президента Всемирной федера-
ции шашек В.И.Птицына. Проводился 
он с 26 сентября по 1 октября. В рам-
ках турнира также проводился Фести-
валь по 100-клеточным русским шаш-
кам, Республиканский турнир по рус-
ским шашкам среди школьников. Но 
это уже другая история. 

Александр ПОСЕЛЬСКИЙ, 
Пресс-центр ОПОС ЯГУ 
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Ее страшны дурные в е с т и -
т р и - ч е т ы р е ! - б е г на хместе.. 

29 сентября прошел очередной "День оздорови-
тельного бега и ходьбы". В нем принимали учас-
тие многие организации и учреждения. Бегал и 
ЯГУ. Студенты стартовали в 12.00 с площади 
Дружбы, добежали до стадиона и дружно приня-
лись заниматься аэробикой. Было очень зрелищно, 
увлекательно и весело - зарядка плюс танцы под-
няли настроение всем. Полстадиона прыгало, кру-
жилось, размахивало руками,ногами и чем придет-
ся. 

В честь Дня здоровья в студгородке проводи-
лись различные спортивные мероприятия среди 
факультетов ЯГУ. В соревнованиях по футболу 
принимали участие 8 команд, судил А.Н.Федоров, 
главный тренер - А.А.Федоров. В результате фут-
больных баталий 3 место заняла команда ЯМИ, 

I 

второе - ГРФ, первое - у ФТИ. 
Пляжный волейбол: мужская команда состояла 

из 2 человек,женская - из 3. Всего участвовало 18 
команд - 12 мужских и 6 женских. Первое место 
среди мужчин взяла команда преподавателей 
ИФК: А.Е.Тарасов и С.В.Сарабайкин,второе - у ко-
манды клуба "Алмаз",третье - У "Тумаады". Среди 
женщин призовые места распределились следую-
щим образом: первое - у Сергеляха-1, второе - у 
Сергеляха-2,третье - у ДЮСШ. 

В середине октября будет проводиться соревно-
вание по мини-футболу среди первокурсников. Не 
пропустите! 

Кирилл БЕТТУ, 
пресс-центр ОПОС 
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В 1999 году тогдашний пред-
седатель студенческого профко-
ма педагогического института 
Афанасий Постников закончил 
институт, и по существующему 
положению должен был оста-
вить пост. Подобная ситуация 
"Король умер - да здравствует 
король!" время от времени воз-
никает на каждом факультете 
или институте ЯГУ. В тот нелег-
кий момент студенты после неп-
родолжительных выборов оста-
новили свой выбор на студентке 
четвертого курса ФПНО ДО-98 
Елена Делабоска. 

Студенческий профком ПИ 
работает в тесном контакте с 
ОПОС ЯГУ. Будущие педагоги 
регулярно посещают совещания 
объединенного профкома сту-
дентов. 

Актив профкома состоит из 20 
человек, сам председатель це-
ликом и полностью доверяет 
своему заместителю Светлане 
Светличной и целому отряду 
профоргов. Кстати, как можно 
догадаться, последних несколь-
ко, например, культурно-массо-
вый сектор возглавляют сестры 
Бубякины - Надежда (ДО-ОО)и 
Алина (ПНО-99),за деятельность 
отдела, редколлегии отвечает 
Лина Иванова (СП-00),а органи-
зация спортивных мероприятий 
поручена Владимиру Васильеву 
(ИПФ-00). Остается добавить, 
что у каждого из них есть своя 
команда единомышленников. 
Должно быть, Елене повезло с 
коллективом - трудно припом-
нить какой-нибудь случай,когда 
студпрофком сотрясали конф-
ликты. 

Почему-то устоялось прочное 
мнение, что работа в профкомах 
(не только в ПИ,а вообще) - не 
жизнь, а малина. В то время как 
суровая реальность предъявля-
ет к этим работникам порой 
очень строгие требования. Даже 
ваш покорный слуга, по наив-
ности своей,думал,что они име-
ют некоторые преимущества пег 
ред рядовым студентом (могут 
заявиться посередине пары,а то 
и пропустить ее и т.д.). В 
действительности, за пропуск 
занятий им делают замечания 
со всеми последующими выво-

дами. 
Но, конечно же, прежде всего, 

студпрофком ПИ обеспечивает 
защиту социально-правовой 
стороны жизни и учебы студен-
тов (тут надо заметить одну 

"Чэбдике", "Хоту", "Абырал", 
"Алаас" и "Смена"). 
. Относительно последнего 
пункта - в прошлом и в этом го-
ду ряд студентов (сироты и ин-
валиды) бесплатно ездили в 

тута состоялся грандиозный 
праздник. Во второй половине 
дня преподавательский и сту-
денческий коллективы отметили 
День учителя и День первокурс-
ника. Нет надобности говорить. 

Студпрофком пи -

важную деталь: помощь оказы-
вается лишь членам студпроф-
кома): 

- выплата единовременной 
материальной помощи (она на-
числяется исходя из определен-
ной ситуации, в которой оказал-
ся студент); 

- заселение в общежития; 
- оформление документов на 

аренду жилья (оказание помощи 
в оплате за аренду); 

- оформление документов на 
проезд по республике (оплата 
50% поездки); 

- возможность отдыха в про-
филакториях (желающие могут 
подлечить свое здоровье в 

центр России. 
Наверное, кто-то, прочитав ка-

кие льготы у него могут быть,за-
дастся вопросом: "Как стать 
членом профкома ПИ?". Для 
достижения этой цели нужно 
написать заявление на имя 
председателя студпрофкома 
(если успел забыть, смотрите 
выше) и аккуратно платить 
членские взносы. 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ И ДЕНЬ 
ПЕРВОКУРСНИКА 

Только ленивый не знал, что 
на прошлой неделе, пятого ок-
тября, в актовом зале пединсти-

что в огромном помещении 
очень трудно было найти сво-
бодное место. Особенно наход-
чивые нашли эти самые свобод-
ные места в проходах между 
креслами и даже на подоконни-
ках. Забегая вперед, скажу, что 
мучились они не зря: зрелище 
получилось что надо. 

Чтобы вечер прошел на "ура" 
был специально приглашен ди-
джей Solo с радио "Виктория", 
роль ведущей была поручена 
студентке СП-99 Юлии Курчен-
ко. Если молодой человек вы-
шел на сцену в элегантной 
одеаде, то девушка поразила 
всех, появившись в экстравага-

нтном облачении. Как водится в 
таких случаях, преподавателей 
торжественно поздравили. 
Между прочим, проводился нео-
бычный конкурс, суть которого 
состояла в том, что было необ-
ходимо уложиться с поздравле-
нием в ровно три минуты. Поп-
робовали выиграть приз в этом 
виде программы ректор пединс-
титута Д.А. Данилов, проректор 
по УР А.А. Мордовская и многие 
другие. К огромной радости 
присутствующих, никто с этой 
задачей не справился - ведь, 
каждый из выступавших старал-
ся показать свое небезразлич-
ное отношение к виновникам 
торжества, а в нескольких сло-
вах этого не скажешь. 

Затем выступили те, кто в 
этом году начал грызть гранит 
науки в стенах ПИ. "Первачи" 
показали,что они не робкого де-
сятка, продемонстрировав свое 
мастерство в зажигательных 
танцах и веселых песнях. 

Чуть не забыл,весь вечер про-
бившихся в актовый зал развле-
кала известная певица Герда 
Мильская (как бы, между про-
чим, замечу, что она довольно 
часто появляется на мероприя-
тиях организованных ОПОС и 
студпрофкомом ПИ). В тот мо-
мент, когда она начала выступ-
ление, студенты не узнали своих 
преподавателей: последние на 
деле доказали первым, что мо-
гут дать фору не только в науке, 
но и танцах. Обычно строгие 
люди выделывали такие па, что 
многим не под силу. Под стать 
Мильской вьютупили Мария Бе-
лоцерковская и Алена Констан-
тинова. 

Разумеется, надо упомянуть, 
что была проведена абсолютно 
беспроигрышная лотерея - зап-
латив за участие пять рублей, 
можно было выиграть приз нам-
ного.дороже этой суммы. 

Все вышеописанные мероп-
риятия были проведены перед 
дискотекой, ставшей достойным 
аккордом праздничного дня. 

Георгий 
ТАТАРИНОВ 

5 октября в МИ ЯГУ 
прошел "Круглый 
стол", посвященный 
исключительно сту-
денческой науке 
"Лучшие научные доклады сту-
дентов МИ" за 2000-2001 учеб-
ный год. 

На открытии этого мероприя-
тия выступил председатель Со-
вета НИРС МИ ЯГУ, кандидат 
медицинских наук, доцент ка-
федры факультетской терапии 
В.И.Гагарин с информацией о 
работе 12 студенческих науч-
ных обществ в МИ. 

В "Круглом столе" приняли 
участие студенты всех курсов. 
Темы научных докладов были 
разнообразны - хирургия, педи-

в Медицинском институте 
атрия, неврология, нейрохирур-
гия, эндокринология, стоматоло-
гия. Авторы лучших докладов 
представляли свои работы на 
Всероссийских, межрегиональ-
ных, республиканских и универ-
ситетских конференциях. 

Работа студента 5 курса пе-
диатрического факультета Ро-
мана Попович "Структура дви-
гательных расстройств у детей 
с ДЦП" (научный руководитель 
- ассистент З.П.Андросова), 
вызвала у слушателей огром-
ный интерес. Весьма заинтере-

совал присут-
ствовавших и 
доклад студентов 
4 курса стомато-
логического от-

деления Михаила Андросова и 
Рината Малогулова "Влияние 
зубных паст на кислотно-ще-
лочной баланс" (научный руко-
водитель - доцент И.Д.Ушниц-
кий). 

Желаем всем, кто принял 
участие в этом мероприятии и 
всем студентам Мединститута 
успехов в дальнейшей научной 
деятельности! 

Сардана МАРКОВА, 
ст. преп., зам.пред. 

Совета НИРС 

Нобелевская премия в области медицины 
досталась борцам с раком 

Нобелевская, премия в области медицины и физиологии доста-
лась американцу Лиланду Хартуэллу и англичанам Тимоти Ханту и 
Полу Нерсу. Этой награды ученые удостоились за значительные 
достижения в области клеточных исследований. В дальнейшем их 
исследования могут помочь пролить свет на механизмы заболева-
ния раком. В заявлении Нобелевской ассамблеи говорится, что эти 
открытия "будут применяться при диагностике, опухолей и, в конце 
концов,привести к разработке новых епосрбов борьбы с раком". 

Продюсер Копполы и Камерона и рекламщик 
банка "Империал" снимут фильм в Казахстане 

Известный голливудский продюсер Роджер Корман,работавший с 
Мартином Скорсезе,Фрэнсисом Фордом Копполой и Джеймсом Ка-
мероном, объявил в Алма-Ате, что снимет фильм в Казахстане. Ре-
жиссером выступит Тимур Бекмамбетов, создатель запомнившейся 
серии "исторических" рекламных роликов банка "Империал". При-
нимающие голливудского гостя казахские кинематографисты уве-
рены, что если проект состоится, то это будет означать "возрожде-
ние казахского кино". 
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Лови каждый миг! 
Что можешь сделать 

И что задумал - начинай! 
И. Гете 

Для современного человека и тем 
более для студента очень важно хо-
рошо развитое чувство времени. 
Слишком много надо успеть, везде 
побывать, поговорить с разными 
людьми. И на все это только 24 часа 
в сутки. Из них 7 - 8 часов отводится 
на сон, еще 3 -4 часа на различные 
необходимые процедуры: утренний 
туалет, завтрак, обед, ужин, дорога 
на учебу или на работу и т.п. Таким 
образом, остается примерно 12 ча-
сов активного продуктивного време-
ни. Как им распорядиться, чтобы 
больше успеть. 

Предлагаем Вам психологический 
тест, для того, чтобы Вы проверили, есть 
ли у Вас чувство времени,как вы относи-
тесь к нему? Разумно и бережно, с тол-
ком используя практически каждый час, 
или безалаберно, не задумываясь, куда 
уходят не только часы,но и целые дни. 

Внимательно читая предложенные воп-
росы, выберите один из вариантов отве-
та и запишите соответствующую букву в 
бланке для ответов. 

Вопросы: 

1. Есть ли у Вас время, чтобы выс-
паться среди недели? 

ные дела нужно всегда делать в один 
и тот же день недели? 

А) нет; Б) такое мне не приходит в го-
лову; В) да. 

4. Если кто-то из членов вашей 
семьи включает телевизор, садитесь 
ли вы смотреть эту же передачу, хо-
тя ранее не собирались это делать? 

А) да; Б) только на несколько минут; В) 
нет. 

5. Планируете ли вы за 1 -2 месяца, 
как будете проводить каникулы? 

A) нет, так как каждый раз провожу их 
одинаково; 

Б) нет,так как не знаю,что будет через 
это время; 

B) да,чтобы лучше подготовиться. 

6. Есть ли у вас время на хобби? 
A) жалко тратить на это время; 
Б) нет,хорошо,что его хватает на самое 

необходимое; 
B) да. 

7. Как вы читаете книги, в которых 
больше 200 страниц? 

A) если интересно, "глотаю" книгу, ос-
тавив все остальные дела; 

Б) читаю ежедневно несколько десят-
ков страниц; 

B) у меня нет времени читать такие 
книги. 

«Ключ» 

№ 
вопроса 1. 2. 3. 4. 5. 6. 7. 8. 9. 

Ответ 
Очки 

№ 
вопроса 

10. 11. 12. 13. 14. 15. 16. 17. 18. 

Ответ 
Очки 

Общая сумма очков: 

А) да; 
да; 

Б) нет; В) чаще всего, 

2. Если у вас много дел, а телефон-
ный разговор затянулся, можете ли 
вы закончить беседу вежливой фра-
зой? 

А) да; Б) редко; В) если думаю,что не 
обижу собеседника. 

3. Считаете ли Вы, что определен-

8..Есть ли такой день в неделе, ког-
да вы полностью отключаетесь от 
всех дел? 

A) иногда, но заранее никогда не пла-
нирую; 

Б) да,такой день есть; 
B) тем, кто может себе такое позво-

лить, очень везет. 

9. Мучают ли вас угрызения совес-
ти, если вы что-то не успели доде-

С 1 октября 2001 года в Студгородке начал действовать Кабинет Психологичес-
кой Помощи. В настоящее время Вас рады принять 3 сотрудника - психолога. На-
чата работа с первокурсниками, которые будут жить в Студгородке, по адаптации 
студентов к условиям проживания в общежитии. У сотрудников кабинета в перс-
пективе обширные планы, в которые входят и работа со студентами в корпусах, и 
различного рода тренинги, и постоянно действующие обучающие семинары для 
воспитателей, обслуживающего персонала и администрации по развитию навыков 
компетентного общения. 

Во многом успешность работы Кабинета будет зависеть от активности самих сту-
дентов и персонала Студгородка, ведь психологическая помощь не может быть ни-
кому навязана,человек должен сам понять и прочувствовать,что эта помощь ему не-
обходима. 

Как и у центра психологической помощи в целом, работа Кабинета будет осуще-
ствляться по нескольким направлениям: 

психологическое консультирование; 
психологическое просвещение; 
тренинговая работа; 
психологическая диагностика. 

Кроме специальной программы адаптации первокурсников, которой сотрудники 
будут заниматься весь учебный год. Кабинет также работает для всех желающих по 
всем направлениям. Все виды услуг, кроме тренинга для студентов, бесплатные. 
Сотрудники пользуются льготами. 

В настоящее время Кабинет Психологической Помощи располагается в 20 корпу-
се, на 1 этаже. С 1 октября мы начинаем работу по приему желающих на психоло-
гическое консультирование. Для этого нужно прийти в Кабинет и записаться на лю-
бое удобное для Вас время. Опытные психологи помогут Вам разрешить пробле-
мы, которые волнуют Вас и часто мешают нормально учиться и жить. 

Время работы: С 9 .00 до 19.00. В субботу с 9 .00 до 14.00. 
Выходной - воскресенье. 

Сотрудники Кабинета 
Психологической Помощи 

Вопрос 1 2 3 4 5 6 7 8 9 

А 10 10 5 2 5 5 3 5 7 
Б 0 2 0 5 2 2 8 8 10 

В 8 8 8 10 10 8 0 0 0 

Вопрос 10 11 12 13 14 15 16 17 18 

А 8 0 2 5 10 10 10 2 10 

Б 3 10 10 2 5 2 7 0 0 

В 0 5 5 10 2 5 0 8 3 

лать? 
A) да, мне это всегда неприятно; 
Б) да, из-за этого я даже не могу спать; 
B) нет,я отношусь к этому спокойно. 

10. Согласны ли вы с поговоркой 
"Делу время - потехе час"? 

A) конечно, полностью согласен; 
Б) не знаю; 
B) нет, думаю, что человек должен 

больше отдыхать, чем работать. 

11.Часто ли из-за учеб^ (работы) 
вам не хватает времени д^я общения 
с членами семьи? 

А) да; Б) Нет, я почти всегда нахожу 
для этого время; .В) >|ногда. 

12. Планируете ли Вы, как в новом 
году лучше использовать свое вре-
мя? 

A) да, планирую, но не совсем верю в 
успех; 

Б) мне для этого не нужен новый год,я 
это делаю регулярно; 

B) не вижу JleTOM для себя никакой не-
обходимосткй^; 

13. Есть ли у Вас привычка записы-
вать все н щ ^ п е е важные дела, ко-
торые пред^<^т на следующей не-
деле, в запасную книжку или днев-
ник? . £> 

A) иногда, Я заплываю только самые 
важные дела; i 

Б) нет,я и так^брЬшо помню; 
B) да,стараюсь'запЦ<^ать все,что^;не9б-

ходимд_сделать, чтобы ̂ й'ичего не забь!ть.7 

14. Если"^''В|1с ecTi^ время и воз-
можность сделать что-то ^необходи-
мое, отложите'^у1и вы это-'дело^ на 
завтра? 

A) нет, постараюсь сделать это прямо 
сегодня; 

Б) все зависит от настроения; 
B) думаю;^то успею все сделать завт-

ра, так и поступаю. 

15. Можете ли вы сказать с точ-
ностью до 5 минут (разумеется, не 
глядя на часы), сколько времени за-
нимает та или иная работа или заня-
тие? 

A) да, для меня это не составляет тру-
да; 

Б) нет, я не замечаю, как бежит время; 
B) могу,особенно когда я хорошо себя 

чувствую. 

16. Знаете ли вы способы, повыша-
ющие эффективность учебы или ра-
боты? 

A) да, причем не только знаю, но неко-
торые из них использую сам; 

Б) знаю, но использую очень редко, и 
так все получается нормально; 

B) нет, об этом никогда не задумывал-
ся. 

17. Есть ли у вас распорядок дня? 
A) нет,так как я считаю, что и без него 

я все успеваю; 
Б) нет, просто я об этом не думал; 
B) да,есть. 

18. Удается ли вам придерживать-
ся распорядка дня? 

A) да, мне это практически всегда уда-
ется; 

Б) нет,это очень трудно для меня; 
B) время от времени. 

Обработка результатов 
Сравните свои ответы с приведенным 

ниже "ключом" и суммируйте получен-

ные баллы. 
Интерпретация результатов и 
психотехнические упражнения 

От 16 до 40 очков. У вас ни на что не 
хватает времени. Вы за многое беретесь, 
но редко доводите начатое до конца. 
Часто забываете о том, что нужно сде-
лать. 

Упражнение "Планирование" 
Советуем вам заранее составлять план 

на предстоящий день и неделю. На лис-
те бумаги запишите все,что вы собирае-
тесь сделать. Теперь подумайте и зачер-
кните те пункты плана, которые вряд ли 
вы сможете выполнить. Еще раз прос-
мотрите оставшиеся пункты. Если не 
возникло желания вычеркнуть, то оставь-
те без изменений. 

А теперь основное - все эти пункты 
нужно выполнить! Приучайте себя вы-
полнять то, что наметили. Лучше меньше 
намечать, но все выполнять. Рекоменду-
ем составить такой же план на предстоя-
щую неделю,месяц,год. И также порабо-
тать с ним. 

От 41 до 80 очков. Вы многое успе-
ваете сделать, но все же иногда у вас не 
хватает времени из-за определенной не-
организованности. У вас есть резервы, и 
вам их надо использовать. 

Упражнение "Делу время" 
Вам очень нравится развлекаться, от-

дыхать,смотреть телевизор и т.п. Все это 
очень хорошо, но попробуйте жить, ис-
,[]р/1ьзуя принцип: "Делу время потехе 
•час'^'Для этого следуйте правилу: оче-
' .реднов-развлечение только после того, 

как вы выполните какое-то конкретное 
дело. 

Итак, сначала - дело, а только потом -
отдых. ..Причем чем больше дел, тем 

•^больше развлечений и времени для от-
дыха. 

От 81 до 110 очков. Вы знаете цену 
времени,как правило,хорошо используе-
те его. Но вы умеете и отдыхать. Так 
держать! 

От 111 до 168 очков. Вы очень хоро-
шо используете свое время, но иногда 
нужно и отдыхать от учебы и другой ра-
боты. 

Упражнение "Хобби" 
Составьте перечень всех своих пос-

ледних увлечений,например,за 1-2 меся-
ца. Проанализируйте их по 5-балльной 
шкале,определите сегодняшний интерес 
к каждому увлечению. Вам предстоит из 
всего перечня выбрать только одно увле-
чение, которое должно стать вашим пос-
тоянным хобби, например, на ближайшие 
3 месяца (лучше - полгода). Для вас это 
трудное решение, но его необходимо 
принять и в дальнейшем постараться вы-
полнять. Находите увлеченных этим же 
делом людей, больше читайте, выпишите 
подходящие газеты или журналы, запи-
шитесь (если есть такая возможность), в 
кружок или в секцию и т.п. 

Через некоторое время повторите ана-
лиз, составьте перечень своих увлечений 
и выберите одно - свое хобби. 

Надеемся,что Вам было интересно уз-
нать про себя что-то новое. Желаем все-
го доброго! 

Тест подготовлен Центром 
Психологической Помощи ЯГУ. 

(наш адрес: - пр. Ленина 1, 
КГФ каб.501,502; 

Сергеляхская 2, корп.20) 
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Вот учимся мы все в ЯГУ, ра-
ботаем. Сидим в теплых учеб-
ных корпусах, живем в общежи-
тиях и даже не догадываемся, 
кто за весь этот уют и тепло от-
вечает. А отвечает за все это 
Административно-хозяйствен-
ная часть ЯГУ. В структуру АХЧ 
входят отделы главного механи-
ка, энергетики, эксплуатационно-
технический отдел, отдел охра-
ны труда, отдел снабжения, га-
раж ЯГУ, ремонтно-строитель-
ный участок и отдел связи ЯГУ. 
Заведует все этим, то есть прак-
тически является главным, зав-
хозом ЯГУ, проректор по Адми-
нистративно-хозяйственной ра-
боте Валерий Петрович Телич-
ко. Он рассказал нам о своем 
беспокойном хозяйстве. О но-
вом, старом и о наболевшем. 

НАБОЛЕВШЕЕ 
.Главной головной болью АХЧ 

на сегодняшний день является 
бесплановое финансирование. 
Конечно,работы на год планиру-
ются, предусматриваются сметы 
расходов, но тут встают пробле-
мы финансированием. В прин-
ципе, деньги поквартально вы-
деляются. Но введение казна-
чейства стало камнем преткно-
вения для АХЧ. Теперь на каж-
дый квартал надо готовить пол-
ную смету расходов. А как это 
сделать, если невозможно пре-
дугадать, сколько лампочек сго-
рит в этом квартале, где, в след-
ствие халатного отношения сту-
дентов к своему Alma Mater, нуж-
но будет что-то подкрасить, по-
белить. И еще, если бы все 
деньги на ремонт выделялись 
вовремя, то к концу отопитель-
ного сезона можно было бы 
поднакопить материалы для 

проведения ремонт-
ных работ. Все зави-
сит от финансирова-
ния, а люди, специа-
листы у АХР есть. 
Вот только прихо-
дится им, из-за отсу-
ствия работы,искать 
альтернативные, ис-
точники дохода, за-
рабатывать на сто-
роне. 

Еще одной больной 
мозолью ЯГУ являет-
ся Главный учебный 
корпус. Построенный 
ажв 1968 году, он уже 
давно требует капи-
тального ремонта,для 
которого потребуется 
очень много денег и 
времени. Эта пробле-
ма уже не раз обсуж-
далась с ректором 
университета. Вполне 
вероятно, что с вве-
дением нового корпу-
са ЯГУ, когда туда пе-
реселят ИТФ и ГРФ, 
можно будет закрыть 
ГУК для капитального 
ремонта. Но, как уже 
было сказано,главная 
проблема в финансировании 
проекта. 

СЕГОДНЯ И ЗАВТРА АХЧ 
В этом году первые поступле-

ния денег начались с 20 июля. К 
этому времени общежития были 
уже освобождены от студентов 
и начались ремонтные работы. 
Проведен капитальный ремонт 
17 корпуса, заканчивается ре-
монт 19 корпуса, тоже капиталь-
ный. В будущем году планирует-
ся отремонтировать 18 корпус. 
Вообще, перемены, происходя-

кочегары мы. 

щие сейчас в студгородке,дают 
надежду на то, что общежитиям 
теперь не будут требоваться 
столь частые ремонты. Со сту-
дентами,заселяющимися в ком-
нату общежития, заключается 
контракт на пять лет (впрочем, 
это зависит от того, на каком 
курсе учится жилец). И вот, за 
все время в учебы за этим сту-
дентом закрепляется одна ком-
ната, которая станет ему домом, 
и ему волей неволей придется 
следить за состоянием своего 
жилья. (Подробнее.о переменах 

в студгородке вы могли прочи-
тать в предыдущем,129 номере 
"ЯУ"). 

Полный капитальный ремонт 
проведен и на всей госпиталь-
ной базе Медицинского инсти-
тута. Это несколько помещений, 
разбросанных по всему городу: 
в Республиканской больнице, 
городской больнице; в родиль-
ном доме и других. По всем 
учебным корпусам проведен,а в 
некоторых еще продолжается 
текущий ремонт. Отремонтиро-
ваны спортзалы. Все три года 

работы Валерия Пет-
ровича Якутскому го-
суниверситету всегда 
вовремя,в сроки до 20 
сентября, давали теп-
ло. Кстати, все отопи-
тельные системы тоже 
были отремонтирова-
ны и частично заме-
нены. 

В планах АХЧ - вве-
дение единой систе-

мы связи в ЯГУ и час-
тичное снятие с горо-
дской сети. Сегодня в 
университете свыше 
400 городских теле-
фонных номеров. А это 
очень большие деньги. 
Так вот,уже решено,что 
всего по ЯГУ останется 
не больше 100 городс-
ких номеров. Осталь-
ные телефоны будут 
подключены к универ-
ситетским АТС, распо-
ложенным в КФЕНе и 
КФГН. Это существен-
но снизит расходы на 
телефонную связь, а 
сэкономленным день-
гам, несомненно, най-
дется применение. 

Это лишь малая, но наиболее 
видимая толика проблем и дел, 
с которыми разбирается ректор 
по АХР. На самом деле Валерий 
Петрович занимается практи-
чески всем,что касается хозяй-
ства в ЯГУ. При мне к нему заш-
ла одна из подопечных с прось-
бой о... черенках для лопат. Вот 
и судите теперь, сколько всего 
наваливается на плечи этого че-
ловека - завхоза ЯГУ. 

Гаврил КАЛАЧЕВ 

Кафедра строительного дела -
ровесница ЯГУ. В 1956 году на 
Техническом факультете было 
открыто пять отделений: 

1. Геология и разведка место-
рождений полезных ископаемых 

2. Разработка месторождений 
полезных ископаемых 

3. Промышленно-гражданское 
строительство 

4. Физика 
5. Математика 
Первым деканом факультета 

был к.ф.-м.н.,доц. П.Шадрин. На 
1 курс в 1956 году поступило 25 
студентов. В марте 1957 г. из 
Технического факультета вышел 
новый - физико-математический 
факультет. 

Первым заведующим кафед-
рой Строительного дела был 
назначен Михайлов Павел Нико-
лаевич. В эти годы широко 
привлекались для чтения лекций 
по спецдисциплинам ведущие 
инженеры проектных институтов 
и организаций: Фермолейн Вла-
димир Яковлевич, кандидаты на-
ук Резниченко Юрий Иванович, 
Карелин Василий Иванович, ар-
хитектор Гаврилов Алексей Ев-
геньевич, к.т.н. Ковалевич Павел 
Николаевич. В эти же начала чи-
тать курс лекции по геодезии 
Кондратьева Евдокия Николаев-
на, она работает на кафедре до 
сих пор, в 1995 г. защитила кан-
дидатскую диссертацию. 

Уже через два года, в 1959 го-
ду, профессия строителя стала 
настолько популярной,что в свя-
зи с увеличением контингента 
студентов и организацией новых , 
специальностей факультет был 
переименован в инженерно-тех-
нический. К кафедре Строитель-
ного дела добавилась кафедра 
Сопротивления материалов. За-
ведующим кафедрой был назна-
чен к.т.н. Ганелин Иосиф Наумо-
вич. На кафедре СМ долгое вре-
мя работали наши выпускники: 
В.Н.Данилов, доц. В.Н.Кононов, 
ст. преп. В.П.Алексеенко. Много 
лет читал лекции по строитель-
ной механике Е.А.Окороков. 
Зав.кафедрой Бондарев Инно-
кентий Николаевич в 1960-70 го-
ды широко привлекал для чте-
ния лекций своих выпускников: 
Э.К.Тимофеева, В.Н.Данилова, 

И.С.Филиппову, В.М. Иванова, 
А.А.Емельянова. 

Позднее кафедра строитель-
ного дела была разделена на 
две кафедры: Строительных 

вы строительного дела; 3. Стро-
ительные материалы; 4. Строи-
тельные машины (включая.дета-
ли машин); 5. ТБ и противопо-
жарная техника; 6. Экономика 

изучают воздействия экстре-
мальных условий Севера на 
свойства строительных материа-
лов, на выбор рациональных ти-
пов конструкций и сооружений. 

конструкций и " Строительного 
дела. В 1962 г. была организо-
вана кафедра "Графики и черче-
ния", зав. кафедрой был назна-
чен проф. Н.С.Николаев. 

В 1962 г. впервые было откры-
то вечернее отделение с прие-
мом 25 человек. В том же году 
под руководством И.Н.Бондаре-
ва было организовано студен-
ческое проектно-конструкторс-
кое бюро (СПКБ), где в разное 
время начальниками работали: 
Л.И. Вдовина, М.И.Ильин, 
В.М.Тяптиргянов, П.И.Поисеев, 
И.Н.Крылов, Ф.С.Никифоров, 
В.И.Иванов,- Ю.И.Олесов, 
М.М.Ильин. СПКБ ЯГУ являлся 
многократным призером олим-
пиад среди СПКБ по Северо-
Восточному и Сибирскому реги-
онам. 

Иннокентий Николаевич Бон-
дарев, как зав.кафедрой Строи-
тельного дела, значительно рас-
ширил лабораторную базу и ук-
репил материальное положение 
кафедры. Во время его заведо-
вания были созданы лаборато-
рии металловедения, деревооб-
работки, строительных материа-
лов и сопромата, гидравлики и 
ТГВ. Были созданы два полигона 
для прохождения полевых гео-
дезических практик - в городе и 
на Кангаласском мысе. 

Со времени создания кафед-
ры Строительного дела число 
предметов и дисциплин, читае-
мых сотрудниками кафедры, ме-
нялось год от года. В шестиде-
сятые годы кафедре Строитель-
ного дела было поручено вести 
следующие дисциплины: 7. Тех-
нология и организация строи-
тельного производства; 2. Осно-

строительства; 7. Специальный 
курс. 

На правах самостоятельных 
дисциплин в составе кафедры 
строительного дела входили: 
1. Основы теплотехники, теп-
логазаснабжения и вентиляции. 
2. Основы гидравлики,водоснаб-
жения и канализации. 3. Гидро-
технические сооружения. 

В 1990 г. кафедра Строитель-
ного дела была переименована 
в кафедру Строительного произ-
водства. В 1999 г. дисциплина 
Инженерной геодезии и Безо-
пасности жизнедеятельности 
перешли в созданные новые ка-
федры "Автомобильные дороги 
и аэродромы" и "Городское 
строительное хозяйство". Сей-
час на кафедре ведутся такие 
спецдисциплины: "Технология 
строительного производства", 
"Технология возведения зданий 
и сооружений", "Строительные 
машины", "Механизация и ав-
томатизация строительства", 
"Организация строительного 
производства", "Психологичес-
кие аспекты управления", 
"Управление в строительстве", 
"Основы маркетинга", "ТСП на 
Крайнем Севере","Управление в 
условиях Крайнего Севера", 
"Экономика в строительстве", 
"Хозяйственно-трудовое зако-
нодательство", "Экономические 
основы предпринимательства", 
"Исполнительно-техническая 
документация и контроль качест-
ва строительства". 

Сотрудники кафедры Строи-
тельного производства, наряду с 
преподавательской деятель-
ностью,успешно занимаются на-
учной работой. Они, в основном. 

на сантехнические решения, а 
также • исследуют взаимодей-
ствия зданий и сооружений с 
многолетними мерзлыми грун-
тами, применения новых строи-
тельных конструкций из дерева 
и пластмасс. 

Научные исследования сот-
рудников кафедры отражены в 
многочисленных хоздоговорных 
отчетах и диссертациях. Многие 
выпускники, непосредственно 
связанные с работой на кафед-
ре, защитили кандидатские дис-
сертации - выпускники вечерне-
го отделения, имеющие много-
численные патенты на изобрете-
ния, к.т.н. Н.И.Иларов и Е.С.Гай-
даенко, старейшие сотрудники 
кафедры С.В.Данилов, 
Е.Н.Кондратьева, Н.С.Никола-
ев. Молодые сотрудники, нап-
равленные в .свое время в аспи-
рантуру с кафедры (М.В.Раби-
нович, П.Г.Романов, Г.Г.Туранта-
ев, С.Э.Климов, Ю.Н.Буслаев, ны-
нешний зав.кафедрой А.А.Сыро-
ватский) успешно защитили 
свои диссертационные работы. 
Многие студенты, выпущенные 
нашей кафедрой, став кандида-
тами наук, работают не только у 
нас, но и в других организациях. 
Мы всегда будем помнить наших 
выпускников: 

С.И.Бочкарева, работавшего 
начальником Якутагропромстроя 
и зам.министра с/х ЯАССР; 
Ю.Д.Трофимова - 1 зам. предсе-
дателя СМ ЯАССР; М.А.Евстафь-
ева - председателя Межколхоз-
строя. 

Мы гордимся своими первыми 
выпускниками - В.А.Судаченом, 
кавалером ордена Ленина, на-
чальником "Якуттяжстроя"; И. 

С.Васильевым - кавалером ор-
дена Почета, начальником Якут-
сельстроя, долгое время прора-
ботавшим зам.начальника 
Госстроя РС(Я); Н.Г.Лукашенко -
кавалера ордена "Знак Почета" 
и "Турдового Красного Знаме-
ни", бывшим депутатом Верхов-
ного Совета РСФСР,А.Н.Атласо-
вым - ветераном ЖКХ г. Якутска, 
Е.С.Зровбок - зам. генерального 
директора Якутстроя, А.Д.Соко-
ловым - гл. специалистом ГУЛ 
Сахавнешстрой и другими. Про-
должают работать сейчас , на 
разных должностях бывшие ру-
ководители мастерских "Якутг-
ражданпроекта" В.Н.Колодезни-
ков (депутат Российской Думы 
первого созыва), В.Н.Яныгин. 
Наши выпускники работают ми-
нистрами: Ф.Х.Гробман -ми-
нистр энергетики и топливной 
промышленности, Ю.Н.Буслаев 
(лауреат Государственной пре-
мии по республике Саха) - ми-
нистр строительства и архитек-
туры РС(Я), Д.Д.Трофимов - ми-
нистр железнодорожного транс-
порта, А.Н.Скрыбыкин - министр 
по делам малого предпринима-
тельства и занятости; В.М.Шо-
моев - МЧС РС(Я). А.М.Копырин 
- директор департамента по 
строительству Минсельхоза, 
И.В.Бочкарёв - начальник АО Аг-
ропромстроя. Многие наши вы-
пускники стали заслуженными 
строителями, заслуженными ра-
ботниками народного хозяйства 
РС(Я) и России. Среди них есть 
и лауреаты Государственных 
премий. 

Заведующие кафедрой: 

Резниченко Юрий Ивано-
вич, Михайлов Павел Никола-
евич, Бондарев Иннокентий 
Николаевич, Ушкалов Виктор 
Павлович, Буслаев Иван Гри-
горьевич, Бутаев Сосланбек 
Асланбекович, Ефимов Нико-
лай Иванович, Абрамова По-
лина Семеновна, Поисеева 
Альбина Иннокентьевна, Бус-
лаев Юрий Николаевич, Сы-
роватский Афанасий Афа-
насьевич. 
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в университете образова-
лась е щ е одна КВН-команда, 
теперь уже от ОПОС (в смыс-
ле, что КВН-щикам всегда 
нужны деньги - на поездки, 
на костюмы, на фонограммы, 
на декорации, на пиво, на 
девушек, на., простите, ув-
леклась.. . ) Так вот. ОПОС эту 
команду вроде как финанси-
рует. Ребята уже съездили на 
кубок ЮЯ в Нерюнгри, где за-
няли 3 место. Но, с другой 
стороны, пришла информа-
ция, что вовсе и не 3 , а на са-
мом деле 2 . Какое место на 
самом деле - неизвестно. Ну, 
да бог с ним, с местом. Речь-
то о команде. Образовалась 
она по щучьему велению, по 
Васи-Колодезникову хоте-
нию "где-то осенью 2 0 0 1 го-
да". Идея пришла в Васину 
голову летом. И он подумал: 
"почему бы не собрать новую 
команду?"И собрал. 

Именуется она "Команда им. 
Чака Норриса". Резонный воп-
рос: "Чем провинился перед 
КВН-щиками сей фрукт?". А ни-
чем. Они сейчас даже вспом-
нить-то не могут, кто именно 
предложил так называться! 

У меня, у Любови Толстихи-
ной,с Чаком Норрисом связаны 
устойчивые негативные эмоции. 
Во-первых, как мужчина эта 
шимпанзе меня совершенно не 
привлекает. Во-вторых, на экра-
не TV предпочитаю боевики во-
обще не смотреть, а если и 
смотреть - то с азиатами в 
главных ролях. "Белолицые", 
машуш,ие ногами, меня ни в ка-
ком виде не устраивают. Тем 

более в виде борода-
того рыжего неандер-
тальца. В-третьих: как 
актер ЧН - ну никакой 
просто. С таким же 
успехом команда мог-
ла называться как-ни-
будь типа "Команда 
им. поющего Юры Го-
родецкого" или "Команда им. 
танцующей Любови Казарновс-
кой". Кстати, как вам идейка? 
Дарю. 

Но вернемся к нашим КВН-
щикам. Капитаном команды, как 
ни странно, стал-таки Василий. 
В данное время этот молодой 
человек закончил ИФ ЯГУ и ус-
пешно трудится там же ассис-
тентом на кафедре политоло-
гии. Кроме него, в команде: 

Лещев Володя и Иванов (Сла-
ва ИТФ!)*) 

ДА ЗДРАВСТВУЕТ ЧАК НОРРИС, 
ИЛИ ДЕВУШКАМ ВХОД ЗАПРЕЩЕН; 

Максим Степанов (ФЛФ) - он 
же Маугли, он же Эммигрант. 
Кстати, открыта•тайна своеоб-
разной внешности этого вьюно-
ши! У него папа - а не скажу! 
Догадайтесь сами. 

Максимов Леша (ФЭИ) - Ли-
хач. 

Женя Тарасов (Лучший игрок-
99) и Саша Гаврилов (тапер) -
ЮФ 

И Гарик Савин (Мединститут, 
6 курс). 

К этой компании должна до-

бавиться еще пара-тройка чело-
век также мужескаго полу. 

На вопрос, почему нас,"женш-
шин" ,до КВН-у не допускають, 
капитан глубокомысленно отве-
тствовал, что, как только в ко-
манде появляется девушка, на 
ней немедленно кто-нибудь же-
нится, а брак и КВН - две вещи 
несовместны. Таким образом, 
команда теряет сразу двух игро-
ков. Исключением из этого пра-
вила является Толик Семенов. 
Пострел, как говориться, везде 
поспел - и работает,и семья (ть-

фу-тьфу-тьфу) в порядке, и КВН 
университетский находится под 
неусыпным контролем. Да и 
проще, по мнению Василия, с 
мужиками-то. 

Что касается дальнейших пла-
нов, то - команду пригласили в 
Сибирь, на региональные игры 
13-16 декабря. Поедут или нет -
неизвестно. Как с деньгами бу-
дет. 

Насчет финала КВН ЯГУ - ес-
ли ничего не изменится,то игры 
состоятся где-то 19-20 октября. 
Я пойду. А вы? 

Якутский 
госуниверситет 

объявляет конкурс 
на замещение 
по к о н т р а к т у 

следующих должностей; 

Профессоров к а ф е д р : педагогики 
на 0,5 ставки; якутского языка; мето-
дики преподавания математики на 0,5 
ставки; 

Д о ц е н т о в к а ф е д р : методики пре-
подавания иностранных языков; педа-
гогики (2 ед.); методики преподава-
ния математики; 

С т а р ш и х п р е п о д а в а т е л е й к а -
федр: якутской литературы; английс-
кой филологии; математической эко-
номики; общей хирургии и травмато-
логии; методики преподавания мате-
матики (2 ед.); 

А с с и с т е н т а кафедры 
английской филологии. 

Д о к у м е н т ы 
предоставляются 

по адресу : 
ул. Белинского , 

- - 5 8 , У Л К , каб . 2 0 2 , 
тел . 2 6 - 0 5 - 1 1 . 

Оргкомитет по подготовке и про-
ведению празднования 60-летнего 

юбилея школы № 18 
обращается к выпускникам школы 

разных лет с просьбой поделиться 
своими воспоминаниями об учите-

лях, школьных годах и принять 
участие в праздновании юбилея. 

Контактные телефоны: 
4 3 - 5 3 - 2 7 , 4 5 - 0 0 - 5 3 

1 3 - 1 4 декабря 2001 го-
да в Самаре пройдет 
всероссийская конфе-
ренция студентов и мо-
лодых ученых "Социаль-
но-экономические прио-
ритеты регионального 
развития". Ее организа-
торы: Самарская госуда-
рственная экономичес-
кая академия. Студен-
ческое научное общест-
во и Совет молодых уче-
ных. 

На конференции предпо-
лагается работа по следую-
щим секциям : 

1. Региональные пробле-
мы социально-экономичес-
кого развития. 

2. Проблемы совершен-
ствования организации и 
управления предприятием 
в условиях рыночных отно-
шений. 

3. Проблемы менеджмен-
та в современной России. 

4. Теоретические вопро-
сы развития современной 
рыночной экономики в Рос-
сии. 

5. Проблемы развития 
внутреннего и внешнего ау-
дита. 

6. Современные пробле-
мы бухгалтерского учета и 
аудита. 

7. Финансы и кредит: 
проблемы теории и практи-
ки. 

8. Совершенствование 
механизмов хозяйстования 
в современных условиях. 

9. Логистика и коммер-
ция: теория и практика. 

10. Маркетинг на рынке 

товаров и услуг. 
11. Экономические и со-

циологические проблемы 
труда,занятости и управле-
ния персоналом. 

12. Экономика природных 
ресурсов. 

13. Проблемы экономики 
и организации сельскохо-
зяйственного производ-
ства. 

14. Современное состоя-
ние и тенденции развития 
информационного рынка в 
России. 

15. Социально-полити-
ческие проблемы развития 
современного общества. 

16. Правовое регулирова-
ние рыночных отношений. 

17. Воспроизводствен-
ный процесс в условиях 
переходных экономики. 

Требования к оформ-
лению публикаций. 

Тезисы докладов должны 
быть набраны в текстовом 
редакторе Microsoft Word 
объемом не более двух 
страниц А4. Шрифт Times 
New Roman, 14 пт, интервал 
1,5. Поля - 20 мм с каждой 
стороны. Автоматический 
перенос. Выравнивание по 
ширине. Все объекты, фор-
мулы, графики, рисунки, ди-
аграммы должны быть 
вставлены в текст. 

Образец оформления 
тезисов: 

НАЗВАНИЕ ДОКЛАДА 
Ф.И.О. 
Учебное заведение 
Текст с красной строки 
Научный руководитель: 

Ф.И.О., 

должность, ученая сте-
пень,ученое звание 

Тезисы и заявку необ-
ходимо представить в 
виде файла на дискете 
3*5 и распечатки в двух 
экземплярах. Тезисы 
можно передать по 
электронной почте. Орг-
комитет оставляет за со-
бой право отклонения 
докладов, заявленных 
вне основных направле-
ний работы или не со-
д е р ж а щ и х научной ин-
формации, а также выхо-
дящих за пределы прог-
раммы, и не публикует 
тезисов, не удовлетворя-
ющих вышеперечислен-
ным требованиям. 

Открытие конференции 
13 декабря 2001 года в 
10.00 в СГЭА по адресу 
г.Самара, ул.Советской Ар-
мии, 141. Иногородним 
участникам может быть 
забронировано место в . 
гостинице или предостав-
лено обжещитие. 

В программе конферен-
ции - обеспечение активно-
го досуга участников. 

Заявки и тезисы для 
участия в работе конферен-
ции принимаются до 1 но-
ября 2001 года по адресу: 

4 4 3 0 9 0 , г .Самара, 
ул.Советской Армии, 

141, комн.206 

e-mail : zarova(g)ssea.ru 
и/или academy@ssea.ru 

Телефон: 
(8 -462) 2 4 - 1 5 - 3 8 

Весело и торжественно прошел 
городской день первокурсника 27 
сентября на площади Дружбы. Мо-
лодежи собралось почти тысяча че-
ловек. Это мероприятие, приуро-
ченное также ко дню суверенитета 
Республики Саха (Якутия), органи-
зовали Ассоциация профсоюзных 
организаций студентов РС(Я), 
Студпрофком ЯГУ, команда КВН 
ЯГУ "Якутские первооткрыватели", 
ЯГИТИ и ЯГСХА. В этот день они 
вручали дипломы "11 лет сувере-
нитету" отличившимся студентам и 
членам молодежных организаций и 
движений. Так, диплом "Лучший 
спортсмен" достался Георгию Ба-
лакшину, "За личный вклад в охра-
ну правопорядка" - Валентину 
Эверстову,а члену его оперативно-
го молодежного отряда Сергею 
Рожкову досталось звание "Лучший 
боец". Такими же дипломами были 
задарены Анатолий Семенов, тан-
цевальный коллектив "Ситим" ЯГИ-
ТИ и другие. Кстати,об упомянутом 
вышеоперативном молодежном от-
ряде: собравшиеся минутой молча-
ния почтили память погибшего от 
рук бандитов летом этого Сергея 
Никитина. 

Само действо,длившееся с 17:00 
до 20:00 не обошлось, конечно, и 
без концерта. Замечательные но-
мера подготовили ЯГИТИ, ЯГСХА, 
победители студвесны 2001 и лау-
реаты Российской студвесны, 
КВНщики, Игорь Егоров и многие 
другие. Напоследок, хочется отме-
тить один печальный факт: день су-
веренитета в городе Якутске отме-
тила одна единственная молодеж-
ная организация. 
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